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Подробнее – на 11-й полосе.

ШАГ В БОЛЬШУЮ ЖИЗНЬ

 «Мы считаем, что выпускник 
университета – это человек, 
который создаёт будущее», – 
кандидат юридических наук, 
доцент, руководитель 

Инженерной профессиональной 
школы Денис Белоцеркович.

Абитуриенту

КОГДА КАМПАНИЯ 
В ЗЕНИТЕ

Теперь через «Госуслуги», 
кроме бакалавриата 
и специалитета, можно подать 
документы в магистратуру, 
аспирантуру и колледжи. 
В самом начале августа вуз 
зачислит первых абитуриентов, 
среди которых будут 
так называемые «целевики», 
льготные категории граждан 
и лица, поступающие 
без вступительных испытаний. 

Подробнее – на 10-й полосе.

Наука

ГИПОАЛЛЕРГЕННОЕ 
ПОКРЫТИЕ

Учёные НИУ «БелГУ» под руко-
водством директора медицин-
ского института, профессора 
Андрея Яроша создали уни-
кальное покрытие для стентов. 
Эффективность технологии 
подтверждают клинические ис-
пытания на базе хирургического 
отделения №1 Белгородской 
областной больницы Святителя 
Иоасафа.

На 4-й полосе представлены 
научные достижения.

Год защитника ОтечестваСобытия. Факты

БЫТЬ РУССКИМ – 
ЗНАЧИТ БЫТЬ 
ЧЕСТНЫМ
Ветеран СВО, разведчик 
Пётр Барышев (позывной 
Скиф) был одним из спикеров 
Медиаэстафеты «17 ценностей 
России», которая прошла 
в НИУ «БелГУ» в мае. Он жил 
за границей, работал в элитном 
охранном агентстве, но, когда 
началась битва за Русский мир, 
вернулся и встал на защиту 
Донбасса.
 
О герое спецоперации читайте 
на 3-й полосе.

НАЧАЛО НОВОГО 
ЭТАПА

Директором Старооскольского 
филиала НИУ «БелГУ» стал Ан-
дрей Чесноков, который ранее 
возглавлял администрацию Ста-
рооскольского городского окру-
га. Ректор НИУ «БелГУ» Евгения 
Карловская уверена, что опыт 
нового руководителя позволит 
сделать филиал ещё более кон-
курентоспособным в подготовке 
специалистов для региона.

Об этом – на 2-й полосе.

Лето – горячая пора для абитуриентов, а ещё в это время университет 
выпускает в большую жизнь своих воспитанников, которым предстоит 
стать профессионалами в самых разных сферах.

Продолжение темы на 2-й полосе
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КОЛОНКА 
РЕКТОРА

С уважением,
Евгения КАРЛОВСКАЯ

СОБЫТИЯ.ФАКТЫ

Евгений ТОЛМАЧЁВ, Надежда СУРЖИНА

Жизнь филиала

Продолжение темы. Начало на 1-й полосе

ЖАРКАЯ ПОРА 
В БЕЛГУ
Традиционно мы с вами 

становимся свидетелями при-
ёмной кампании и выпускных 
в нашем университете. 
Мы приложили максимум 

усилий, чтобы НИУ «БелГУ» 
был привлекательным для всех 
и стал вузом первого выбора. 
Уверена, что вскоре наш боль-
шой коллектив вуза пополнится 
талантливыми и активными 
первокурсниками. 
Этим летом 4653 выпускни-

ка получат диплом о высшем 
образовании, чему, безусловно, 
рады преподаватели и сотруд-
ники вуза, которые помогали 
студентам идти к намеченной 
цели, а также работодатели, 
которые ждут высококвалифи-
цированных специалистов. 
Для абитуриентов это ле-

то важное и волнительное. 
Для выпускников, конечно, оно 
одновременно и радостное, 
и грустное. Прощаться с alma 
mater всегда нелегко, особенно, 
если за время учёбы здесь 
появились друзья, любимые 
наставники, если здесь раскры-
лись их способности и получили 
признание таланты.  
Впереди – большая дорога 

в новую трудовую жизнь, ко-
торая у многих началась уже 
на последних курсах, а теперь 
она продолжится не только 
в симбиозе полученных знаний 
и первого опыта, но и с доку-
ментом о высшем образовании 
нашего университета, открыва-
ющим путь к успешной карьере. 
Поздравляю всех, кто 

выбрал наш вуз, а также вы-
пускников и наших партнёров, 
работодателей, для которых 
мы готовим профессионалов. 
Ведь университеты играют 
ключевую роль в преобразова-
нии мира, и НИУ «БелГУ» – не 
исключение. Дерзайте, друзья! 
Совершенствуйтесь, приносите 
пользу своей малой родине, 
стране, обществу! 

НАЧАЛО НОВОГО ЭТАПА

Директором Старооскольского филиала НИУ «БелГУ» стал Андрей Чесноков, который ранее возглавлял 
администрацию Старооскольского городского округа.

В Старооскольском филиале 
вуза прошло собрание трудового 
коллектива, в котором приняли 
участие заместитель губернато-
ра – министр образования региона 
Андрей Милёхин, глава Старо-
оскольского горокруга Владимир 
Жданов, ректор НИУ «БелГУ» 
Евгения Карловская. Евгения Ана-
тольевна поблагодарила Тамару 
Беликову, которая возглавляла 
СОФ с момента его образования 

на протяжении 26 лет, за большой 
вклад в развитие системы выс-
шего образования Белгородской 
области. На собрании прозвучали 
тёплые слова от членов коллек-
тива Старооскольского филиала. 
В своих выступлениях коллеги, 
многие из которых – выпускники 
СОФ НИУ «БелГУ», высоко оценили 
роль Тамары Павловны – мудро-
го наставника, внимательного 
и чуткого руководителя. Ректор 

НИУ «БелГУ» Евгения Карловская 
выразила уверенность, что опыт 
работы в структурах управления, 
имеющийся у Андрея Валериеви-
ча, который принял руководство 
филиалом, позволит сделать СОФ 
ещё более конкурентоспособным 
в подготовке специалистов, в кото-
рых нуждается не только Староо-
скольский округ, но и ближайшие 
муниципалитеты и регионы.

Торжественные церемонии 
вручения дипломов прошли 
в разных институтах и колледжах 
НИУ «Бел ГУ». Так, медицинский 
институт выпустил более 1000 
специалистов, из которых 639 
ординаторов. Дипломы о выс-
шем образовании получили 30 
педиатров, 112 стоматологов, 283 
специалиста по направлению «Ле-
чебное дело» и 27 – по направле-
нию «Медико-профилактическое 
дело». Выпускникам, окончившим 
вуз с отличием, документы 
об образовании вручил проректор 
по комплексной безопасности 
и развитию имущественного 
комплекса вуза Дмитрий Крупкин, 
отметивший важность медицин-
ской профессии. 837 выпускников 

медколледжа получили диплом 
о среднем специальном образо-
вании по восьми специальностям. 
В юридическом институте успеш-
но завершили обучение и получили 
дипломы о высшем образовании 
239 молодых специалистов. 
На выпускном в институте наук 
о Земле дипломы с отличием вру-
чила проректор по стратегическо-
му развитию, науке и инновациям 
Елена Скрипникова. А всего инсти-
тут выпустил 119 молодых специа-
листов. Инжиниринговый колледж 
подготовил 361 выпускника, 
проректор по образовательной 
деятельности Алексей Черницов 
пожелал им удачи и успехов в ка-
рьере. Дипломы также получили 
407 молодых специалистов ин-

ститута экономики и управления, 
а на выпускном института фарма-
ции, химии и биологии документы 
об окончании обучения вручили 
344 молодым специалистам. В пе-
дагогическом институте дипломы 
о высшем образовании получили 
855 выпускников. Выпускные ста-
ли для молодых людей памятным 
на всю жизнь праздником, разде-
лить который вместе с ними при-
шли родные и близкие. И хотелось 
бы на ограниченном пространстве 
нашего издания осветить церемо-
нии вручения во всех институтах 
и колледжах, но это невозможно, 
как невозможно передать светлые 
чувства каждого выпускника, ро-
дителя, преподавателя.
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Беседовал Евгений ТОЛМАЧЁВ

Наши герои

БЫТЬ РУССКИМ – ЗНАЧИТ БЫТЬ ЧЕСТНЫМ

– Пётр Николаевич, Вы жили 
в Европе, но ментально остались 
русским человеком. Что, по-ва-
шему, быть русским?

– По-моему, быть русским – 
значит быть честным. Вообще, 
много накопилось интересных 
наблюдений за время жизни 
за рубежом. Я работал в охран-
ном агентстве, которое специа-
лизировалось на безопасности 
знаменитостей. Охранял музы-
канта Дитера Болена (экс Modern 
Talking), группу Linkin Park. 
Работали не только в Германии, 
но и в Италии, Дании, Швеции. 
Как-то произошёл курьёзный 
случай, в определённом смыс-
ле раскрывающий некоторые 
черты образа жизни, когда 
деньги становятся превыше 
чести. Довелось охранять од-
ного не очень известного певца, 
который приехал дать концерт 
в городке, ну очень маленьком. 
Там публики собралось человек 
четыреста. Этот певец мне го-
ворит: «Вы не могли бы на сцене 
встать впереди меня, когда я 
начну петь?!» В общем, он пел 
за моей спиной. Публика как-то 
странно себя вела, беспокойно. 
Оказывается, ему заплатили, 
чтобы бросать в него разные 
предметы, помидоры и прочее. 
Вот такой случай был.

– Получается, Вы, закрыв этого 
несчастного исполнителя собой, 
испортили публике праздник?

– Получается, да (смеётся). 
На самом деле это очень печаль-
но… Человечность должна быть.

– Вы оставили комфортную 
жизнь за рубежом и вернулись, 
чтобы воевать за Россию. На-
верное, это непростой выбор?

– Я видел, как всё начиналось, 
как в Польше готовили укра-
инских футбольных фанатов 
для свержения власти в 2014-м, 
знаю о работе иностранных 
спецслужб… Конечно, сделал 
выбор – вернулся. Мы не могли 
не заступиться за Донбасс. 
Есть много фактов, говорящих 
о том, что мы защищаем своих, 
русских людей. И как защищаем. 
Во время очередного обстрела 
Донецка со стороны украинских 
формирований ребята (добро-
вольцы) закрыли детей собой.

– Что Вы увидели на Донбассе 
в 2016-м? О чём хотели бы рас-
сказать читателям как человек, 
знающий войну изнутри?

– О людях… Мы все называли 
его дядя Коля. Ему тогда было 
уже шестьдесят. Снайпер. 
В рукояти винтовки (снайпер-
ской винтовки Драгунова) есть 
отверстие, в которое он заложил 
молитовку, суть которой в том, 
что «не дай мне, Бог, убить 
невиновного…». Он в своих об-
ращениях к Богу просил стать 
оружием в праведных делах.

– Мне эта история напоминает 
эпизод из романа Шолохова 
«Тихий Дон», когда казаки 
(речь о Первой мировой) оста-
новились на постой у старика, 
который дал им переписать 
молитвы. Старинные молитвы 
для воинов. В них запрещалось 
трогать женщин, убивать не-
виновных. И в том, что я слышу, 
прослеживается эпический 
оттенок…

– Да… С одного террикона «ра-
ботал» вражеский пулемётчик 
и по нам, и по городу. Там роза 
ветров непонятная – восходя-
щие потоки, боковые ветра. 

И дядя Коля с 800 метров по-
ставил точку в этих обстрелах… 
Он погиб как настоящий воин 
во время взятия Мариуполя. 
Погиб под огнём БМП. Незадолго 
до последнего боя он говорил: 
«Наверное, я был рождён 
для этого времени».

– Есть мнение, что, побывав 
«за ленточкой», люди становят-
ся совершенно другими.  
В чём это проявляется?

– Конечно, там люди меняются. 
Меняются из-за пережитого, 
потому что смерть рядом. Во-
обще, я встречал многих из тех, 
кого можно назвать настоящим 
человеком. Например, была жен-
щина-медик. Тучная, властная. 
Как-то ей принесли раненую 
собаку. Так она свои деньги 
отдала на лекарства, чтобы 
спасти животное. Или шахтёр, 
тщедушный, невысокий дядеч-
ка… лет за пятьдесят ему было 
тогда. Человек, который никогда 
с армией дел не имел. Его при-
звали. Он был в 5-й бригаде, шли 
на штурм. В этом бронежилете 
не по размеру большом сражал-
ся будь здоров, погиб. Это ещё 
до 2022- го произошло.

– На одном из фото рядом 
с Вами Астра? Расскажите 
о ней…

– Немецкая овчарка, очень ум-
ная. Во время построения она, 
ещё будучи щенком, уже знала, 
что нужно становиться «под  ле-
вую руку». В разведку я хожу 
один, без неё, потому что собака 
может не заметить растяжку. 
К сожалению, подобные случаи 
происходили.

– Пётр Николаевич, Вы награж-
дены медалями «За отвагу» 

и «За храбрость», расскажете 
о задачах, в ходе которых отли-
чились.

– Обе награды я получил за при-
крытие отхода группы. И, слава 
Богу, все остались живы. Но са-
мая большая награда –  когда 
ко мне в госпиталь пришёл мой 
друг Виталий, а в госпиталь 
просто так не пройдёшь ведь. 
Он кричал: «Впустите! Он мне 
жизнь спас!» Рвал на себе тель-
няшку. Вот это дороже всяких 
наград. Награды, конечно, тоже 
приятно получать, что лицеме-
рить. На следующий день на про-
ходной госпиталя все были снова 
на ушах – пришёл ещё один 
мой сослуживец… (улыбается). 
Когда ты спас человеку жизнь – 
это выше всяких наград. Об этих 
госпиталях можно целые книги 
писать. Сколько всего там – 
и героического, и трагического. 
Вот  туда бы вам съездить, Ев-
гений. Будь я писателем, то обя-
зательно так бы и поступил. 
Истории и о солдатах, и о коман-
дирах.

– Какие командиры Вам встре-
чались?

– Для меня пример командира – 
это генерал-лейтенант Апти 
Аронович Алаудинов. Он знает 
о своих бойцах всё – кто, где 
и как отличился. Горой стоит. 
Даже раненые готовы за него 
биться. 

– Пётр Николаевич, Вы были 
одним из спикеров на Медиа-
эстафете «17 ценностей Рос-
сии», поделитесь мнением 
об этом событии, его значении.

– Хорошо, что подобные события 
проводятся. Нужно работать 
с молодёжью, потому что мы 
живём в мире, где масштаб 
личности определяется чис-
лом подписчиков в соцсетях 
или, не дай Бог, лайков, где су-
ществует намеренная подмена 
понятий – что есть добро, 
а что зло, что правда, а что ложь. 
К великому сожалению. Одна 
девушка брала у меня интервью 
и спросила: «Что нужно, чтобы 
стать патриотом?» Патриотизм 
прорастает из любви. Уверен, 
что  нужно больше читать. 
Ту же русскую классику. Я как-то 
перечитывал «Капитанскую доч-
ку» Пушкина, и этот роман от-
крылся мне по-новому. Там есть 
неуловимая мысль – пройдёт 
время, и мы узнаем истинную 
историю России.

Ветеран СВО, разведчик Пётр Барышев (позывной Скиф) был одним из спикеров Медиаэстафеты «17 ценностей 
России», которая прошла в НИУ «БелГУ» в мае. Для него битва за Русский мир началась ещё в 2016- м, когда он 
встал на защиту Донбасса, оставив комфортную жизнь за границей.
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Разработка

Материал подготовлен при поддержке гранта Минобрнауки России, в рамках Десятилетия науки и технологий

Эмилия БОЧАРОВА, Элизабет ЖЕЛЕЗНЯКОВА

– Владимир Иванович, 
расскажите, пожалуйста, 
о своём исследовании.

– Исследование посвящено 
изучению роли генетических 
факторов в формировании такого 
значимого для репродуктивной 
системы женского организма 
заболевания как гиперплазия 
эндометрия. В работе 
рассматривается связь 
генетических вариантов, 
определяющих уровень 
половых гормонов в организме, 
с риском развития гиперплазии 
эндометрия у женщин 
Центрального Черноземья 
России. 

– Как возник интерес именно 
к этой теме? В чём её важность?

– Гиперплазия эндометрия 
представляет собой заболевание, 
при котором за счёт повышенной 
пролиферации желёз поражается 
слизистая оболочка матки. 
Это возраст-зависимое 
заболевание – его частота 
достигает наивысшего уровня 
в возрастных категориях 50-
54 и 60-64. Наиболее частым 
и выраженным симптомом 
заболевания являются 
аномальные маточные 
кровотечения, снижающие 

качество жизни женщин, кроме 
этого, высок риск возникновения 
рака. Поэтому важно вовремя 
прогнозировать риск развития 
данного заболевания. В этом 
могут помочь генетические 
данные, и мы сосредоточили 
свои усилия именно на этом.

– Почему решили поучаствовать 
в конкурсе на соискание 
стипендии Президента 
Российской Федерации?

– Участие в данной программе 
является дополнительным 
серьёзным стимулом 

для развития исследовательской 
деятельности, так как, 
с одной стороны, престижно 
быть отмеченным на уровне 
Президента РФ специальной 
стипендией, с другой – 
для участия в этой программе 
требуется иметь серьёзные 
научные достижения по теме 
исследования. Это и научные 
публикации в журналах 
уровня Q1, и участие в грантах, 
и выступления на конференциях, 
получение патентов. 

– Какие у Вас дальнейшие 
планы?

– Получение стипендии 
Президента накладывает 
дополнительную ответствен-
ность. Теперь нужно обязательно 
в срок (в 2027 году –  согласно 
плану обучения в аспирантуре) 
защитить кандидатскую 
диссертацию, а для этого ещё 
необходимо много сделать: 
провести глубокий анализ 
полученных результатов, 
опубликовать их в авторитетных 
журналах, запатентовать 
наиболее значимые достижения 
и представить их на научных 
конференциях.

Генетика

ПРИ ПОДДЕРЖКЕ ГРАНТА ГИПОАЛЛЕРГЕННОЕ ПОКРЫТИЕ

ВКЛАД В МЕДИЦИНУ БУДУЩЕГО

Исследователи НИУ «БелГУ» разработали биоактивный 
пломбировочный материал, схожий по составу с костной тканью 
человека и животных и способный стимулировать рост костной 
ткани.

Учёные НИУ «БелГУ» под руководством директора медицинского 
института профессора Андрея Яроша создали уникальное покрытие 
для стентов.

Генетик, аспирант НИУ  «БелГУ» 
Владимир Чурносов стал одним 
из победителей конкурса 
на соискание стипендии 
Президента Российской 
Федерации по приоритетным 
направлениям научно-
технологического развития 
РФ. На президентскую 
стипендию претендовали 
более чем 4,6 тысячи молодых 
исследователей из 73 регионов 
страны.

Инновационный пломбиро-
вочный материал разработал 
студент 4 курса института фар-
мации, химии и биологии Игорь 
Тарасов под руководством про-
фессора кафедры общей химии, 
кандидата технических наук 
Михаила Трубицына и доцента 
кафедры общей химии Любо-
ви Фурда. Применение новой 
технологии возможно в произ-
водстве биоактивных пломби-
ровочных материалов, а также 
в других областях стоматоло-
гии и хирургии. По словам ис-
следователей, предложенный 
способ позволяет создавать 
наноразмерный биомиметиче-
ский гидроксиапатит, который 

восстанавливает минеральный 
состав поврежденных тканей 
и эмали, а также стимулирует 
их регенерацию. Особенность 
разработки состоит в том, 
что в зависимости от нужд па-
циента возможно регулировать 
остеоиндуктивность материа-
ла – его способность к образо-
ванию новой зубной и костной 
ткани. При этом степень рас-
творимости гидроксиапати-
та в организме при контакте 
с межтканевыми жидкостями 
также можно варьировать. 
В настоящее время технология 
находится в стадии трансфе-
ра, и промышленный партнёр 
вуза – Опытно-эксперимен-
тальный завод «ВладМиВа» – 
уже выпустил пробную партию 
наноразмерного биомиметиче-
ского гидроксиапатита. Способ 
получения инновационного 
материала для нужд хирургии 
и стоматологии разработан 
при поддержке гранта УМНИК 
Фонда содействия инновациям. 
Уникальность и новизна разра-
ботки защищены патентом РФ.

Команда учёных-медиков пред-
ложила способ безопасного 
лечения осложнений желчека-
менной болезни у пациентов 
с аллергией на йод или име-
ющих противопоказания к его 
применению. Разработка пред-
ставляет собой технологию 
нанесения на эндобилиарный 
стент гипоаллергенного биосо-
вместимого антисептического 
покрытия с лечебными свой-
ствами. Основу его составляют 
доступные компоненты – ме-
тилцеллюлоза и хлоргексиди-
на биглюконат. Уникальность 
и новизна способа создания 
гипоаллергенного антисептиче-
ского покрытия на эндобилиар-
ном стенте защищены патентом 
РФ. Метод изготовления покры-
тия, предложенный исследо-
вателями, включает несколь-
ко этапов: сначала раствор 
хлоргексидина биглюконата 
и метилцеллюлозу тщатель-
но смешивают до однородной 
массы, затем выдерживают 
сутки при температуре 4-5°C. 
После этого смесь гомогенизи-
руют и доводят до комнатной 
температуры. Подготовленный 

стент погружают в полученный 
состав на два часа и высушива-
ют. Эффективность технологии 
подтверждают клинические ис-
пытания на базе хирургическо-
го отделения №1 Белгородской 
областной больницы Святителя 
Иоасафа.



В состав делегации НИУ «БелГУ» 
во главе с ректором Евгенией 
Карловской вошли ведущие учё-
ные-фармакологи, руководители 
структурных подразделений, 
отвечающих за международное 
сотрудничество. В разговоре 
с китайским коллегой – ректором 
Дэчжоуского университета Чжао 
Чанлинем – Евгения Карловская 
отметила, что более тысячи 
китайских студентов выбирают 
белгородский вуз для своего 
профессионального роста и на-
учной деятельности, а препода-
ватели НИУ «БелГУ» проводят 
стажировки в китайских уни-
верситетах, обогащаясь опытом 
и изучая передовые технологии. 

– Сейчас намечены векторы со-
трудничества и в научной сфере, 
прежде всего в области генети-
ческих и биотехнологий. Для нас 
важно повышать академическую 
мобильность преподавателей 
и студентов, – сказала Евгения 
Анатольевна.

Одной из ключевых тем стало 
обсуждение создания совмест-
ного института иностранных 
языков, в котором студенты 
НИУ «БелГУ» смогут изучать 
китайский язык. Ректор Дэчжо-
уского университета поддержал 
эту идею и выразил готовность 
выделить стипендии для рос-
сийских студентов. Начать реа-

лизацию масштабного проекта 
представители университетов 
решили с организации летних 
языковых школ. В области фар-
мации стороны договорились 
продолжить совместную подго-
товку будущих фармакологов. 
Речь шла о проведении совмест-
ных исследований и создании 
программ последипломного 
фармакологического образо-
вания в рамках аспирантуры. 
Особый интерес у китайских 
партнёров вызвали совместные 
исследования в области химии, 
биотехнологий, физики и ма-
териаловедения. Достигнута 
договорённость о проработке 
механизмов совместного фи-
нансирования перспективных 
исследований, которые будут 
востребованы на промышленных 
предприятиях Китая. Евгения 
Карловская поручила коллегам 
проработать возможность под-
ключения к проекту индустри-
альных партнёров. 

– Ещё одной задачей станет обу-
чение в нашем институте в Китае 
российских студентов, – подчер-
кнула Евгения Анатольевна.

Участники встречи договорились 
продолжить дальнейшую про-
работку всех намеченных ини-
циатив на уровне рабочих групп. 
Евгения Карловская пригласила 
коллег из Дэчжоуского универ-
ситета принять участие в празд-
новании 150-летия НИУ «БелГУ», 
которое пройдёт в сентябре 
2026 года. Евгения Анатольевна 
также поучаствовала в торже-
стве. Вместе с господином Чжао 
Чанлинем она вручила дипломы 
первым выпускникам Белго-
родского института пищевых 
наук, который открылся в 2022 
году. 111 выпускников института, 
которые завершили подготовку 
по направлению «Биотехноло-
гия», стали обладателями двух 
дипломов – Дэчжоуского универ-
ситета и НИУ «БелГУ».

Стали известны итоги конкурса 
по приоритетному направлению 
деятельности РНФ «Проведение 
фундаментальных научных ис-
следований и поисковых научных 
исследований международными 
научными коллективами». Ко-
манда лаборатории механиче-
ских свойств наноструктурных 
и жаропрочных материалов 
НИУ «БелГУ» под руководством 
заведующего лабораторией, 
доктора физико-математических 
наук Рустама Кайбышева полу-
чила поддержку на реализацию 
проекта «Автомобильные стали, 
получаемые закалкой-распреде-
лением, с высокими величинами 
прочности и пластичности». 
Проект рассчитан на три года, 
а размер ежегодного финан-
сирования составит 7 млн руб. 
Как рассказал Рустам Оскаро-
вич, коллектив проведёт фунда-
ментальные исследования фазо-
вых превращений при обработке 
закалкой с распределением 

(Q&P) низколегированных ста-
лей, а также изучит особенности 
их механического поведения.

– Наша команда рассчитывает 
получить новые научные ре-
зультаты благодаря использо-
ванию современных методов 
исследования: электронной 
микроскопии, рентгеновской 
спектроскопии, дилатометриче-
ского анализа и механических 
испытаний, а также благодаря 
опыту и высокой квалификации 
членов научного коллектива, 
полученным за многие годы 
работы в НИУ «БелГУ» при изу-
чении различных классов сталей 
и сплавов, – подчеркнул Рустам 
Кайбышев.

Выполнять проект научный 
коллектив НИУ «БелГУ» будет 
в сотрудничестве с Индийским 
институтом технологий в Ха-
рагпуре (IIT KGP), где команду 
возглавляет профессор Шив 

Брат Сингх. Новые высокопроч-
ные стали дадут возможность 
инженерам-конструкторам 
проектировать более компакт-
ные, лёгкие и надёжные детали 
подвески легковых и грузовых 

автомобилей. Это, в свою оче-
редь, поможет снизить вес ма-
шин, улучшит их управляемость, 
понизит расход топлива и умень-
шит выбросы парниковых газов.

Сотрудничество

Гранты

05ГОД СО-ТВОРЧЕСТВА

Евгений ТОЛМАЧЁВ, Ирина КОШЕЛЬ

В ходе официальной встречи ректоры НИУ «БелГУ» и Дэчжоуского 
университета определили направления сотрудничества, которые 
откроют новые возможности для профессионального роста учёных 
и студентов.

Примером научного сотворчества станет работа материаловедов 
НИУ «БелГУ» с коллегами из Индийского института технологий 
в Харагпуре (IIT KGP) в рамках гранта Российского научного фонда.

ВИЗИТ В КИТАЙ

НАУКА БЕЗ ГРАНИЦ



Cтуденты, желающие стать 
журналистами, появились в стенах 
вуза ещё в 2000 -м, а в 2003 году 
на базе филологического 
факультета создали кафедру 
журналистики. Первый 
выпуск (спустя два года) стал 
знаменательным, а решение 
о создании самостоятельного 
факультета – важным шагом 
для подготовки профессионалов-
журналистов и укрепления 
статуса университета в качестве 
передового учебного заведения. 
Как рассказала руководитель 
факультета журналистики 
Светлана Ушакова, первый 
выпуск кафедры на филфаке 
совпал с изданием приказа 
об открытии в университете 
первого на Белгородчине 
факультета журналистики, куда 

уже в первый год поступило более 
80 студентов. Это подтверждало 
востребованность журналистского 
образования в регионе. Первый 
набор журфаковцев помнится 
отчётливо. Первокурсники 
уже в августе начали знакомство 
с ФЖ с оборудования 17-го 
корпуса. Они разгружали 
фуры с мебелью, поднимали 
её на этажи, придумывали, 
как креативно расставить. 

У всех была цель сделать 
факультет, где хочется учиться. 
Это сплотило всех. Неоценимую 
роль в успешном становлении 
факультета сыграла команда 
высококвалифицированных 
преподавателей. По словам 
Светланы Викторовны, 
в 2005 году на новый факультет 
пришли очень мотивированные, 
высокопрофессиональные 
люди. Первый декан доктор 

филологических наук, профессор, 
известный в России и за рубежом 
исследователь массовых 
коммуникаций А.П. Короченский 
приехал из Ростовского 
государственного университета. 
А с филологического факультета 
перешли профессора М.Ю. Казак, 
А.В. Полонский, в разные периоды 
руководившие факультетскими 
кафедрами. К профессорско-
преподавательскому составу 
присоединились также профессор 
факультета журналистики 
МГУ А.А. Тертычный, 
мэтр тележурналистики 
С.Г. Торчинский.

– Пришли не только «доценты 
с кандидатами», но и журналисты-
практики, те, кто хорошо знает 
«кухню» журналистики, – 
рассказала Светлана Ушакова.

Главными ценностями коллектива 
стали профессиональная культура, 
ответственный и творческий 
подход к журналистике. Факультет 
быстро завоевал авторитет 
и конкурентоспособность, его 
приняли в сообществе журфаков 
России.

Судьбы

Как это было

ИСТОРИЯ УЧЁНОГО С БОЛЬШОЙ БУКВЫ

ЖУРФАК, ИДУЩИЙ СКВОЗЬ ВРЕМЯ

06 ALMA MATER

5 июля исполнилось 80 лет Евгению Владимировичу Дворецкому – профессору кафедры всеобщей 
истории, чья жизнь накрепко связана с Белгородским государственным университетом. Он стоял у 
истоков профессионального исторического образования в Белгородской области, был первым деканом 
исторического (ныне историко-филологического) факультета.

20 лет назад, 1 июля 
2005-го в Белгородском 
госуниверситете был создан 
факультет журналистики. 
Юбилей – повод оглянуться 
назад, вспомнить, с чего 
всё начиналось, и оценить 
вклад факультета в развитие 
журналистики Белгородской 
области.

Родился Евгений Владими-
рович в 1945 году в Кисло-
водске. Будучи выпускником 
МГУ имени М.В. Ломоносова 
Евгений Владимирович начал 
свой научный путь в стенах 
Института истории АН СССР 
(Институт российской истории 
РАН), где в 1974 году защитил 
кандидатскую диссертацию 

по теме «Российская статисти-
ка внешней торговли как исто-
рический источник». Его ранние 
работы по внешней политике 
и экономике России начала 
XX века получили признание в 
академических кругах и были 
отмечены в  энциклопедии «От-
ечественная история». Судьбе 
было угодно, чтобы его слу-

жение науке прошло на Белго-
родской земле. Ещё в 1977 году 
он стал одним из первых пре-
подавателей открывшегося 
в Белгородском государствен-
ном педагогическом инсти-
туте имени М.С. Ольминского 
(ныне – НИУ БелГУ) историче-
ского факультета, а спустя год 
возглавил его. Евгений Влади-
мирович был деканом истфака 
до 1986 года. С 1996 по 2001 год 
он занимал должность первого 
проректора по учебной работе. 
Евгений Владимирович – при-
знанный авторитет в изучении 
истории Центрального Черно-
земья. Его работы по датировке 
старейших городов региона 
(Белгорода, Старого Оскола, 
Валуек) стали основой для мно-
гих современных исследований. 
Среди достижений Евгения Вла-
димировича – более 70 научных 
публикаций в высокорейтин-
говых журналах, семь крупных 
грантов, восемь успешных 
диссертаций защищены под 
его руководством. Многолет-
няя деятельность на поприще 
высшего образования отмечена 
среди прочих наград медалью 
«За заслуги перед Землёй Бел-
городской» II степени. Профес-
сор Дворецкий из тех людей, 

о которых ученики спустя время 
вспоминают с особым теплом. 
Вот что о нём рассказала ди-
ректор Центр молодёжных ини-
циатив департамента молодёж-
ной политики и воспитательной 
деятельности НИУ «БелГУ» 
Инна Кузнецова:

– Евгений Владимирович умел 
увлечь студентов интересом 
к предмету, создавал атмосфе-
ру, в которой хотелось учиться 
и узнавать новое. Он всегда был 
готов к конструктивному обще-
нию, помогал не только в учёбе, 
но и в научной работе.

По словам кандидата историче-
ских наук Вячеслава Кобзарёва, 
у профессора Дворецкого были 
необычайно интересные лек-
ции, которые он всегда расска-
зывал, а не читал.

 – Его энциклопедичность пора-
жала студентов, как и поражала 
приверженность к своему при-
званию. В этом Евгений Вла-
димирович являлся и является 
примером для своих студен-
тов, – поделился воспоминания-
ми Вячеслав Иванович.

Анна АГАРКОВА, Ксения ЛИННИК

Подробнее – здесь
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Память

Профессионал

29 июня 1925 года родился Пётр Тимофеевич Фролов – профессор, доктор педагогических наук, 
декан факультета педагогики и методики начального образования (с 1978 по 1994 год), 
действительный член Российской академии педагогических и социальных наук, 
Международной академии педагогических наук.

30 июня 2025 года Тамара Павловна Беликова – кандидат социологических наук, доцент, почётный 
профессор НИУ «БелГУ» завершила работу в должности руководителя Старооскольского филиала 
Белгородского госуниверситета. Ректорат и коллектив Белгородского государственного национального 
исследовательского университета искренне благодарит Тамару Павловну за многолетний труд, огромный 
личный вклад в создание уникального образовательного центра Белгородской области. 

ДЕКАН, ПРОФЕССОР И ЛЮБИМЫЙ ПРЕПОДАВАТЕЛЬ

ВЕРНОСТЬ ПРИЗВАНИЮ

Подготовила Анна АГАРКОВА. Фото из архива кафедры

Ректорат и коллектив НИУ «БелГУ» 

ALMA MATER  

Родился Пётр Тимофеевич 
в селе Артюшкино Воронежской 
области, школу окончил в 1940 
году, обучался в Воронежском 
государственном педагогическом 
институте. После окончания 
вуза работал директором 
Рамонской и Горожанской 
средних школ Воронежской 
области. С 1973 по 1976 год 
руководил Воронежским 
институтом усовершенствования 
учителей. В 1977-м его 
пригласили в Белгородский 
государственный педагогический 
институт им. М.С. Ольминского 
на должность доцента. С января 
1978 по июнь 1994-го Пётр 
Тимофеевич Фролов возглавлял 
факультет педагогики и методики 
начального образования. 
Под его руководством была 
создана и укомплектована 
квалифицированными 
кадрами кафедра педагогики 
и методики начального 

образования, сформировался 
коллектив профессионалов 
и единомышленников, была 
открыта новая специальность 
«Дошкольная педагогика 
и психология», создан комплекс 
«педучилище – педвуз». В 1990-м 
на факультете создаётся кафедра 
русского языка и методики 
его преподавания, кафедра 
естественно-математических 
дисциплин. А спустя год 
была открыта научная школа 
«Теория и практика управления 
педагогическим процессом 
в современном образовательно-
воспитательном учреждении». 
Пётр Тимофеевич является 
автором более 100 научных 
работ в журналах «Известия» 
АН СССР, «Вопросы обучения 
и воспитания» НИИ АН СССР, 
«Воспитание школьников». 
Педагогическая деятельность 
Петра Тимофеевича Фроло-
ва отмечена медалью 

А.С. Макаренко, знаками 
«Отличник народного 
просвещения РФ», «Отличник 
народного просвещения 
СССР», многочисленными 
почётными грамотами. Сегодня 
на факультете педагогики 
и методики начального образо-
вания бережно хранят память 
об этом известном педагоге-
филологе. И, наверное, лучше 
любой биографической 
справки о своём учителе 
как о человеке расскажут 
ученики. Выпускница факультета 
1980 года, декан факультета 
дошкольного, начального 
и специального образования 
(с 2009 по 2019 год), доцент 
кафедры теории, педагогики 
и методики начального 
образования и изобразитель-
ного искусства факультета 
дошкольного, начального 
и специального образования 
педагогического института 
Вера Дёмичева уверена –  
для Петра Тимофеевича 

были важны творческий 
подход в работе и отеческое 
отношение к студентам. 
Он пользовался заслуженным 
авторитетом у педагогов 
Белгородчины, студентов 
и практических работников. 
С участием выпускников 
факультета, известных учёных-
педагогов в 2016 году в рамках 
празднования 40-летия 
факультета была торжественно 
открыта аудитория его имени. 
Вера Владимировна рассказала:

– Пётр Тимофеевич – человек 
с большим и беспокойным 
сердцем, который болел 
за дело, стремился собрать 
на факультете не просто очень 
грамотный, но и сплочённый 
коллектив единомышленников, 
сподвижников, чтобы люди 
с опытом делились им с теми, 
кто только встал на этот тер-          
нистый, трудный, но такой 
прекрасный педагогический путь.

Тамара Павловна Беликова 
начала свою педагогическую 
деятельность в 1966 году. 
Работая учителем, заведующей 
городским отделом народного 
образования, руководителем 
педагогического училища 
и филиала вуза, она стала 

образцом целеустремленности 
и наставничества. Её дея-
тельность на всех постах 
сопровождалась грамотным 
формированием кадрового 
потенциала, поддержкой 
общественно значимых 
инициатив и юных талантов. 
В 1990 году приступив 
к руководству Старооскольским 
педагогическим училищем, 
Тамара Павловна внедрила 
гибкую современную систему 
подготовки педагогических 
кадров, и в 1993 году 
возглавляемое ею учебное 
заведение одним из первых 
в Белгородской области 
перешло к современной 
модели образования, став 
колледжем. Прочно укрепившись 
на рынке образовательных 
услуг, в 1999 году учебное 

заведение было преобразовано 
в филиал Белгородского 
государственного университета, 
который вошёл в комплекс, 
объединяющий колледж, базовые 
общеобразовательные школы 
и дошкольные учреждения. 
Тамара Павловна Беликова 
обеспечила высочайший уровень 
научно-методической подготовки 
кадров. Под её чутким 
руководством развивалась 
среда для многогранного 
воспитания творческой личности, 
постоянно совершенствовалась 
материально-техническая база, 
а филиал укреплял свои позиции 
одного из ведущих научно-
образовательных центров 
региона. 
Тамара Павловна посвятила 
развитию филиала более 
четверти века. Имея богатый 

опыт педагога и руководителя, 
она занималась научной 
и общественной деятельностью, 
решала задачи управления 
образовательным и воспи-
тательным пространством, 
укрепления кадрового потенци-
ала, расширения спектра 
специальностей и направлений 
подготовки. 
1 июля Андрей Валериевич 
Чесноков принял тяжёлый 
штурвал управления 
филиалом вместе с задачей 
продолжить начатое Тамарой 
Павловной – сделать филиал 
современным ведущим 
научно-образовательным 
центром, привлекательным 
для абитуриентов, искренне 
любимым студентами, 
выпускниками, коллективом 
преподавателей и сотрудников.

Подробнее – здесь
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Форум

МЕЖДУ ПРОШЛЫМ И НАСТОЯЩИМ

Студенты НИУ «БелГУ» 
посетили Второй 
Республиканский молодёжный 
патриотический форум 
«Цитадель памяти: эхо войны. 
Сохраним память вместе», 
который в Бресте объединил 
более 200 участников 
из разных университетов 
России и Беларуси.

От НИУ «БелГУ» на белорусском 
форуме побывали Кристина Ва-
луева, Светлана Иванова, Милена 
Молчанова, Виктория Попкова, 
Юлия Рекунова и Валерия Фё-
дорова. Студенты представили 
свои проекты по нескольким 
номинациям: лучшее эссе «Защита 
Родины и есть защита своего до-
стоинства», видеоконкурс «Живая 
летопись войны», лучшая исследо-

вательская работа «Подвиг героев 
победителей». И конечно, студен-
ты посетили экскур си ю-квест 
по Брестской крепости, вечер 
поэзии и бардовской песни 
«И помнит мир спасённый…», 
реконструкцию предвоенного дня 
«Мирный вечер на Советской», 
передвижной музей «Поезд По-
беды». В ночь на 22 июня ребята 
поучаствовали в патриотическом 

концерте-реквиеме «Памяти пав-
ших будьте достойны!», а утром 
стали зрителями военно-истори-
ческой реконструкции обороны 
Брестской крепости. Как расска-
зала Кристина Валуева, подобные 
события – это возможность объе-
диниться, вспомнить героический 
подвиг наших предков и передать 
будущим поколениям ценности 
мира, памяти и патриотизма. 
– Вместе мы создаём мощный 
мост между прошлым и насто-
ящим, укрепляем дух единства 
и ответственности за будущее 
нашего государства, – проком-
ментировала активист региональ-
ного студенческого медиацентра 
Минобрнауки России Кристина 
Валуева. 
Организаторами проекта вы-
ступили Министерство науки 
и высшего образования России, 
Министерство образования 
Республики Беларусь, ПсковГУ, 
Брестский государственный тех-
нический университет. Поездка 
состоялась при поддержке Де-
партамента молодёжной политики 
и воспитательной деятельности 
НИУ «Бел ГУ».

Материалы подготовили Надежда СУРЖИНА, Элизабет ЖЕЛЕЗНЯКОВА

Конкурс

СЕМЕЙНАЯ ПОБЕДА КОД УСПЕХА
Студенческая семья из НИУ «БелГУ» заняла третье место 
на всероссийском конкурсе «Студенческие семьи России».

Студент НИУ «БелГУ» стал финалистом Международной олимпиады 
по программированию на платформе «1С:Предприятие 8», 
для участия в котором были приглашены 70 студентов, показавших 
наилучшие результаты.

Финал конкурса состоялся 
на базе Гжельского государ-
ственного университета и был 
организован в рамках реали-
зации федерального проекта 
«Поддержка семьи», который 
входит в нацпроект «Семья». 
НИУ «БелГУ» представляла 
студенческая семья – Даниил 
и Марья Мужчиль. Первый этап 
проходил в заочном формате. 
Жюри оценивало портфолио 
достижений и видеовизитки 
участников. В результате в фи-
нал конкурса вышли 29 сту-
денческих семей. Финалистов 
ждали состязания в спортив-
ном, творческом и интеллекту-
альном этапах, а также экскур-
сии, мастер-классы, обширная 
досугово-развлекательная 

программа. Участники конкур-
са разработали предложения 
по реализации всероссийских 
просветительских и досуго-
вых мероприятий, которые 
будут интересны и полезны 
студентам всей страны. Свои 
наработки они представили 
на пленарном заседании заме-
стителю главы Минобрнауки 
России Ольге Петровой. По ре-
зультатам оценки жюри Даниил 
и Марья Мужчиль заняли третье 
место в номинации «Креатив-
ная семья». Как прокоммен-
тировала Ольга Викторовна, 
именно в семье закладываются 
основы гражданской позиции, 
формируется отношение к тру-
ду, к профессии, к служению 
Родине. 

– Министерство уделяет особое 
внимание воспитанию у мо-
лодёжи глубокого уважения 
к семье как основе общества, 
источнику силы, поддержки 
и духовной преемственности, – 
отметила Ольга Петрова. 

Ректор Белгородского госуни-
верситета Евгения Карловская 
поздравила призёров в своём 
телеграм-канале.

НИУ «БелГУ» представил обуча-
ющийся института инженерных 
и цифровых технологий Кирилл 
Панарин. Он показал высокие 
результаты в первом туре среди 
более чем двух с половиной ты-
сяч студентов. Кирилл является 
действующим сотрудником ООО 
«Прикладные решения», а так-
же курирует работу студентов 
при прохождении производ-
ственной практики у студентов 
цифровой кафедры НИУ «БелГУ» 
по программе «Информацион-
ные системы в профессиональ-
ной деятельности». Участники 
финала выполнили конкурсные 
задания и прошли тестирование 
«1С:Профессионал». Студенты 

встретились с представителями 
фирмы «1С», обсудили карьер-
ные возможности и професси-
ональные треки в индустрии, 
а затем разобрали финальные 
задания вместе с их авторами. 
Для преподавателей и настав-
ников в рамках мероприятия 
прошла специализированная 
сессия: круглый стол по сред-
нему профессиональному 
и высшему образованию, обзор 
актуальных практик и новых 
решений 1С для образования 
и встреча с жюри олимпиа-
ды и конкурсов. В конце дня 
участники посетили обзорную 
экскурсию по вечерней Москве 
и ВДНХ.
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Беседовала Элизабет ЖЕЛЕЗНЯКОВА

Надежда СУРЖИНА

С приветственным словом вы-
ступил начальник управления 
молодёжной политики админи-
страции города Белгорода Илья 
Дорофеев, который поздравил 
представителей молодёжи 

с праздником и пожелал насы-
щенной жизни и успехов во всех 
сферах. Проректор по воспита-
тельной работе и молодёжной 
политике НИУ «БелГУ» Елена 
Малышкина, обращаясь к моло-

дёжи, подчеркнула, что вуз пре-
доставляет массу возможностей 
для становления человека.
– Хочу пожелать вам, приобретая 
знания, умения, опыт, мудрость 
в течение всей жизни, сохранить 
в себе энтузиазм и лёгкость 
восприятия бытия, присущие че-
ловеку в юном возрасте и необ-
ходимые в зрелом возрасте для 
того, чтобы реализовать себя, 
созидать и не перегореть, борясь 
с жизненными трудностями, – на-
путствовала Елена Анатольевна.
Для студентов и молодых людей 
города была организована раз-
влекательная программа, вклю-
чающая выступления творческих 
коллективов университета, а 
также представителей ино-
странных землячеств. Прошли 
увлекательные мастер-классы 
по русским народным танцам, 
танцам с саблями и народным 
танцам разных стран мира. 
В студенческом квартирнике 
приняли участие молодые испол-
нители, очаровавшие зрителей 
зажигательными и лиричными 
вокальными композициями. 
Гости праздника посетили 
мастер-классы по игре на удар-

ных и шумовых инструментах, 
научились создавать авторские 
рисунки на текстильных сумках, 
плести оригинальные браслеты. 
Надев VR-очки, можно было 
погрузиться в виртуальный мир, 
управлять роботами, отправить-
ся в прошлое, познакомившись 
с археологическими находками 
разных эпох. В реальности всех 
ждал флешмоб от представи-
телей студенческого объеди-
нения РСО. Один из партнёров 
университета компания «УЦ 
«Белинфоналог» показала, как 
они работают в IT-сфере и по-
могают организациям упростить 
бизнес-процессы, соблюдать за-
конодательство. Представители 
ООО «Парусник-Белгород» рас-
сказали о создании, поддержке и 
обслуживании программных про-
дуктов «Парус». Пекарня «Ле-
пёшка» провела мастер-класс 
по приготовлению пиццы.

– Мария, расскажите, каков Ваш 
опыт в научно-исследователь-
ской деятельности.

– Своей тематикой я занимаюсь 
уже девять лет, с первого курса 
бакалавриата. Все эти годы я была 
участницей проблемно-дискус-
сионной группы «Классическая 
и византийская традиция», руково-
дит которой доктор исторических 
наук, профессор кафедры всеоб-
щей истории Николай Николаевич 
Болгов. За это время я приняла 
участие в десятках конференций 
в Белгороде, Туле, Пскове, Ярос-
лавле, Борисоглебске, Курске 
и других городах.

– Почему решили принять участие 
в конкурсе?

– Николай Николаевич каждый 
год рекомендует своим студентам 
пробовать свои силы и принимать 
участие в данном конкурсе. К тому 
же за годы учёбы в бакалавриате 
и магистратуре я не раз станови-
лась лауреатом университетского 
конкурса НИРС. Например, в про-
шлом, а в 2023-м я также удостаи-
валась звания «Лучший аспирант». 

– Расскажите, какова тема Вашей 
работы и в чём её суть.

– С первого курса я изучаю эпохи 
ранневизантийского императора 

Феодосия Младшего. И хотя Фе-
одосий Младший как личность 
и как правитель долгое время 
оставался в тени наиболее из-
вестных ранневизантийских им-
ператоров, тем не менее можно 
рассматривать его долгое и ста-
бильное правление как начало 
«Византии». Первое продолжи-
тельное правление императора, 
родившегося в Константинополе, 
первый режим, осуществляв-
шийся непрерывно в течение 
четырёх десятилетий.

– Мария, чем вызван интерес 
к данному направлению?

– Первая половина V века знаме-
новала для Восточной Римской 
империи переходный период 
от Античности к Ранней Визан-
тии, поэтому интересно было по-

смотреть, какими политически-
ми и культурными процессами 
этот переход сопровождался, ка-
кие личности творили историю. 

– С какими проблемами Вы 
столкнулись при написании 
работы, в чём заключалась 
главная сложность?

– Основная сложность изучения 
позднеантичного или ранневи-
зантийского времени состоит 
в том, что большая часть исто-
рических источников написана 
на древнегреческом или латин-
ском языке. Встречаются и ещё 
более редкие – на коптском, 
арабском... Поэтому исследо-
ватель должен, как минимум, 
на начальном уровне владеть, 
по сути, «мёртвыми» языками. 
На самом деле очень интересно 
читать документы или церков-
ные истории, хроники на языке 
оригинала, это позволяет как 
прочувствовать саму эпоху, 
так и лучше понять их автора.

– Что Вы понимаете под наукой 
в современном мире?

– Наука хоть в прошлом, хоть 
в современном мире способ-
ствует расширению горизонтов 
человеческого познания, 
открывает новые возможно-
сти. В области отечественных 

исторических исследований 
за последние тридцать лет 
увеличился интерес к таким 
направлениям, как изучение 
повседневной жизни, культуры 
и истории нашей страны, антро-
пологический подход к истории, 
а также исследование интеллек-
туальной сферы. Важное место 
в современной научной мысли 
занимает междисциплинарный 
подход – оригинальные исследо-
вания возникают на пересечении 
различных областей знания.

– Мария, какие будут Ваши ре-
комендации студентам, начина-
ющим научно-исследователь-
скую работу?

– Прежде всего, как можно 
раньше определиться с темой 
исследования и научным руко-
водителем, который будет вас 
наставлять на протяжении всего 
вашего научного пути. И, конечно 
же, много читайте. Как новейшую 
научную литературу по направ-
лению, так и труды предыдущих 
поколений учёных.

Интервью

Сотворческим получился проект Белгородского госуниверситета 
«Розетка», в рамках которого на Университетской площади  
в День молодёжи для горожан провели ряд мероприятий.

Мы продолжаем рассказывать о победителях конкурса на соискание почётного звания «Лучший аспирант».  
Обучающаяся историко-филологического факультета педагогического института НИУ «БелГУ» Мария 
Сапожникова рассказала о своих исследованиях и о том, почему наука открывает новые возможности.

УНИВЕРСИТЕТ ВДОХНОВЛЯЕТ ГОРОД

НАУКА ОТКРЫВАЕТ НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ

Событие
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Подготовили Ирина УСАЧЁВА, Валерия НОВИЧКОВА

Актуально

КОГДА КАМПАНИЯ В ЗЕНИТЕ

Ответственный секретарь приём-
ной комиссии, директор департа-
мента довузовской подготовки и 
организации приёма университета 
Александр Гальцев ответил на ряд 
вопросов, поступивших от абиту-
риентов и их родителей. Александр 
Владимирович рассказал, что 
приёмная комиссия университета 
постоянно совершенствуется, и 
кампания 2025 года не стала ис-
ключением: вуз расширил каналы 
приёма заявлений от абитуриентов. 
Теперь через «Госуслуги» кроме 
бакалавриата и специалитета мож-
но подать документы в магистра-
туру, аспирантуру и колледжи. 

– Личный кабинет абитуриента 
БелГУ полностью обновлён, теперь 
он стал ещё удобнее и понятнее, – 
отметил ответственный секретарь 
приёмной комиссии. 

Промежуточные результаты кам-
пании текущего года впечатляют: 
количество абитуриентов на се-
годня составляет 5864, что на 17% 
больше в сравнении с предыдущим 
периодом. Наиболее популярным 
способом подачи, который ис-
пользуют абитуриенты, являются 
«Госуслуги».
Выпускники школ из белгородско-
го, брянского и курского пригра-
ничья, чьи школы вошли в приказ 
Министерства науки и высшего об-
разования РФ от 17.02.2025 № 107, 
как и в предыдущие несколько 
лет, могут дополнительно сдать 
вступительные испытания на базе 
вуза. Эти экзамены можно соче-
тать с результатами ЕГЭ, при этом 
абитуриенту зачтётся наилучший 
результат. Поступающий самостоя-
тельно определяется и с форматом 
вступительного испытания: экза-
мен или собеседование. Восполь-
зовались возможностью сдавать 
экзамены по экзаменам, проводи-
мыми вузом 633 выпускника школ 
приграничных районов.

– Формат экзамена предполагает 
выбор билета с вопросами, подго-

товку к ним и ответ экзаменатору. 
Формат собеседования – прямой 
диалог абитуриента и экзаме-
натора без подготовки. В форме 
собеседования можно сдать 
три экзамена в один день, чего 
с классическим экзаменом сде-
лать нельзя, –  пояснил Александр 
Гальцев. 

Директор департамента перечис-
лил категории граждан, которые 
могут поступить в вуз без резуль-
татов ЕГЭ. Это победители переч-
невых всероссийских олимпиад 
школьников, дети участников СВО, 
чьи родители погибли или полу-
чили увечья при исполнении слу-
жебных обязанностей, инвалиды 
с детства, герои России и лица, 
награждённые тремя орденами 
Мужества, а также их дети. 

В этом году документы принима-
ются всеми доступными спосо-
бами: электронно – через портал 
«Госуслуги» и личный кабинет аби-
туриента, почтовым отправлением 
и в живой очереди. В электронном 
виде заявление обрабатывается 
до 3-х рабочих дней, а непосред-
ственно в приёмной комиссии 
документы принимают в день 
обращения. Причём, оперативно. 
Сегодня в среднем на каждого 
принятого лично абитуриента ухо-
дит 15-20 минут. В зале работают 
26 компетентных операторов, они 
помогают оформлять заявления 
и консультируют по дальнейшим 
этапам поступления. В холле рабо-
тают волонтёры и представители 
учебных подразделений, которые 
при необходимости могут прокон-
сультировать.

На вопрос, когда будет первое 
зачисление, Александр Влади-
мирович ответил, что 2-3 августа 
университет зачислит первых 
абитуриентов, среди которых 
будут так называемые «целеви-
ки», льготные категории граждан 
и лица, поступающие без вступи-
тельных испытаний. 

Важное
Каждый абитуриент должен 
помнить о важности соблюдения 
сроков подачи документов. 
Заявления от поступающих 
на бакалавриат и специалитет 
(на бюджетную основу) по всту-
пительным испытаниям подава-
лись до 15 июля, поступающим 
только по результатам ЕГЭ необ-
ходимо подать заявление до 25 
июля включительно. На платную 
основу всех форм обучения – 
до 12 сентября. Вступительные 
испытания для бюджетной 
и платной форм пройдут в срок 
с 16 по 25 июля. Вступительные 
экзамены можно сдать как очно, 
так и дистанционно, исключе-
ние – физическая культура. 

С этого года оригинал документа 
об образовании для зачисления 
на бюджетную основу не нужен, 
теперь достаточно подать согла-
сие на зачисление. Сделать это 
можно как очно, так и дистанци-
онно – через портал «Госуслуги».

Директор департамента довузов-
ской подготовки и организации 
приёма рассказал, что к ново-
введениям 2025 года в части 
учёта индивидуальных дости-
жений можно отнести наличие 
дополнительного образования 
по дополнительным общеобразо-
вательным программам, соответ-
ствующим конкурсному профи-
лю. Баллы начисляются за один 
вид документа независимо от их 
количества и только за образо-
вательные программы объёмом 
не менее 36 часов. За волонтёр-
скую деятельность можно полу-
чить от 7 до 10 баллов индиви-
дуальных достижений, а служба 
в армии по призыву, контракту 
или мобилизации также пре-
доставит 10 дополнительных 
баллов.  Что касается аттестата 
с отличием, то он по-прежнему 
даёт 10 максимальных баллов. 

Поступающие по целевой квоте 
могут получить дополнительные 
5 баллов за индивидуальные 
достижения. Если абитуриент 
активно участвовал в профори-
ентационной деятельности ор-
ганизации-заказчика обучения, 
то он может рассчитывать на эти 
баллы. 

Важное
Подать документы лично аби-
туриент может в приёмную 
комиссию НИУ «БелГУ», которая 
находится по адресу: г. Белгород, 
ул. Студенческая, 14, корп. 1. 
Единый многоканальный номер: 
+7(4722) 30-18-80. 

Комиссия работает
с понедельника по пятницу 
с 09:00 и до 18:00 без перерыва, 
в субботу с 09:00 до 13:00. 
Воскресенье – выходной.
 
Абитуриенты интересуются, 
могут ли их родители или род-
ственники подать заявление 
на обучение в приёмную комис-
сию за абитуриента? Александр 
Гальцев подчеркнул, что при на-
личии нотариальной доверен-
ности – могут.  Кроме того, са-
мостоятельно подать заявление 
можно уже с 14 лет, а заключить 
договор на оказание платных 
образовательных услуг – с 18-ти. 
Если абитуриент несовершенно-
летний, присутствие родителя 
или законного представителя при 
заключении договора обязатель-
но. 

Получить информацию по по-
ступлению можно в социальных 
сетях приёмной комиссии «ВКон-
такте» и телеграм-канале, а так-
же на сайте приёмной комиссии: 

   
ВКонтакте Абитуриенту БелГУ

           

ТГ-канал Абитуриенту

   

Сайт приёмной комиссии

Совсем немного времени осталось до завершения приёма документов от абитуриентов. Желающие 
обучаться по программам бакалавриата и специалитета на бюджетной основе и поступать по результатам 
вступительных испытаний уже сдали свои документы. Поступающим только по результатам ЕГЭ 
ещё можно их представить в приёмную комиссию НИУ «БелГУ» до 25 июля включительно. 

      Поступай в БелГУ!
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– Денис Валерьевич, расскажи-
те, пожалуйста, на что направ-
лена деятельность Инженерной 
профшколы.

– Прежде всего необходимо от-
метить, что деятельность успеш-
ных современных университетов 
(к которым мы, конечно же, 
относим НИУ «БелГУ»), в первую 
очередь, должна быть направ-
лена на создание организацион-
ных, научных и технологических 
предпосылок для динамичного 
обновления общества, подго-
товку специалистов, способных 
творчески воплотить в жизнь 
инновационные продукты.
Вместе с тем мы живём в ситу-
ации, при которой современная 
система инженерного образо-
вания сталкивается с несколь-
кими вызовами: актуальностью 
технологических преобразова-
ний, изменением требований 
рынка труда и необходимостью 
обеспечения технологического 
прорыва. Данные Минобрна-
уки России свидетельствуют 
о критическом разрыве между 
академической подготовкой 
и производственными реали-
ями: лишь каждый восьмой 
выпускник университетов спо-
собен оперативно включиться 
в решение реальных задач 
индустрии.
Таким образом, целью реа-
лизации проекта инженерной 
про фшколы являются преодоле-
ние разрывов в цепочке «обра-
зование – наука – промышлен-
ность» и подготовка инженеров 
нового типа, способных решать 
реальные задачи предприятий, 
разрабатывать продукты и ин-
женерно-технические решения, 
обеспечивающие технологиче-
ский суверенитет Российской 
Федерации.

– Инженер будущего – какой он?

– Инженер будущего – это че-
ловек, который не только знает, 
как выточить деталь или скон-
струировать станок, но и теоре-
тически способен предвидеть 
перспективы развития техноло-
гий, оценивать риски и возмож-
ности, быстро адаптироваться 
к изменяющимся условиям 
и принимать решения в условиях 
неполноты данных, а также 
видеть возможности для созда-
ния нового бизнеса на основе 
разработанных технологий, ком-
мерциализировать результаты 
деятельности. 
Система подготовки, которую мы 
выстраиваем в инженерной про-
фессиональной школе, направ-
лена на формирование у обуча-

ющихся инженерного мышления, 
достижения определённых уров-
ней компетенций в зависимости 
от потребностей экономики, 
где, например, уровень первый 
подразумевает способность ре-
шений производственных задач 
и принятие технических решений 
на отдельных предприятиях, 
уровень второй – уже решение 
задач уровня отрасли, третий – 
района или города. И так далее… 

А самым сложным является 
уровень подготовки, который 
предполагает решение задач 
глобального уровня, с между-
народным сотрудничеством 
отраслей экономики разных 
государств.
Подготовка таких кадров воз-
можна только на междисципли-
нарном уровне, с интеграцией 
всех профессиональных школ. 
Мы также вместе с коллегами – 
руководителями других профес-
сиональных школ университета 
постоянно дискутируем и раз-
мышляем, в чём же ценности, 
принципы, культура, социальные 
связи наших профшкол, в чём от-
личие, а в чём сходство и место 
для интеграции.  

– Каких главных целей Вы хоти-
те достичь, обучая студентов? 

– Основная наша цель – помочь 
студентам с идентификацией 
себя. Мы считаем, что выпускник 
университета – это человек, 
который создаёт будущее. Более 
того, в условиях быстрого тех-
нологического прогресса инже-
неры не должны игнорировать 

принципы гуманизма и целесо-
образности, чтобы осознавать 
ответственность за последствия 
своих изобретений. Мы должны 
готовить профессионалов, ко-
торые думают на государствен-
ном уровне и могут создавать 
новые отрасли даже в условиях 
нео пределённости. 
Конечно, такой результат 
под силу только компетентной 
команде преподавателей и экс-

пертов. Поэтому мы планируем 
вкладывать значительные 
ресурсы в непрерывную про-
фессиональную переподготовку 
наших преподавателей с целью 
формирования у них системной 
постановки инженерно-техноло-
гического мышления, освоения 
инструментов проектной и прак-
тико-ориентированной деятель-
ности (включая элементы ТРИЗ, 
дизайн-мышления, цифровых 
сервисов), интеграции проект-
ных результатов в реальное 
производство: запуск пилотных 
решений, спин-офф проектов, 
защиты интеллектуальной 
собственности для подготовки 
студентов, способных решать 
реальные инженерные задачи, 
научиться проектировать обра-
зовательную инфраструктуру, 
синхронизированную с потреб-
ностями индустрии.

– Раз уж наш разговор затронул 
междисциплинарность, рас-
скажите, пожалуйста, какие 
конкретные направления под-
готовки объединит Инженерная 
профшкола.

– Инженерная профшкола 
объединит такие направления 
подготовки как «Информатика 
и вычислительная техника», «Ин-
формационная безопасность», 
«Электроника, ради отехника 
и системы связи», «Фотоника, 
приборостроение, оптические 
и биотехнические системы 
и технологии», «Машинострое-
ние», «Химические технологии», 
«Промышленная экология и био-
технологии», «Техносферная 
безопасность и природообу-
стройство», «Прикладная геоло-
гия, горное дело, нефтегазовое 
дело и геодезия», «Технологии 
материалов», «Управление 
в технических системах», 
«Нанотехнологии и наноматери-
алы», «Сельское, лесное и рыб-
ное хозяйство».

– А что ждёт студентов в про-
странстве «живых лаборато-
рий» Профшколы?

– Пространство «живых лабо-
раторий» поможет студентам 
реализовывать свои идеи 
и развивать навыки наукоёмкого 
технологического предпринима-
тельства, а также материализо-
вывать свои идеи в конкретный 
продукт с использованием со-
временных технологий. В нашем 
понимании «живые лаборато-
рии» – это место, где проектные 
студенческие команды смогут 
делать первые проектные шаги 
и воспроизводить свои замыслы 
в железе, программах, пробир-
ках, на 3D-принтерах. 
Нам бы очень хотелось, чтобы 
в лабораториях происходило 
объединение студентов разных 
специальностей (например, 
IT-инженерия, агрономия, эко-
номика) в проектные команды, 
а возможность выбора проектов 
осуществлялась в соответствии 
с интересами и карьерными пла-
нами студентов. 

– Как Вы пришли к руководству 
инженерной профшколой? 

– На эту должность меня пригла-
сила ректор Евгения Анатольев-
на Карловская, а я с удоволь-
ствием согласился.

– А что Вы могли бы посове-
товать будущим инженерам, 
которые планируют проходить 
обучение по направлениям про-
фшколы? 

– Делайте только невозможное. 
Всё остальное сделают другие.

Современное образование

Беседовала Анна АГАРКОВА

АБИТУРИЕНТУ

С каждым годом НИУ «БелГУ» всё больше развивается и расширяется. Денис Белоцеркович – кандидат 
юридических наук, доцент, руководитель недавно созданной в вузе Инженерной профессиональной школы 
рассказал нам об инженерах будущего. 

ОБ ИНЖЕНЕРАХ БУДУЩЕГО И ИХ ОБУЧЕНИИ



12 КУЛЬТУРА, СПОРТ, ДОСУГ

Материалы подготовили Ольга АНОХИНА, Илья РОМАНОВ

Библиовести

12 июля 1943 года в ходе Курской 
битвы, длившейся с 5 июля по 23 
августа 1943 года, в районе стан-
ции Прохоровка Белгородской 
области произошло одно из круп-
нейших в мировой военной исто-
рии танковое сражение между 
советской и фашистской армиями.
Двухтомное издание «Курская 
битва. Хроника. Факты. Люди» 
(2003) посвящено сражению, став-
шему решающим в обеспечении 
коренного перелома в ходе Вели-
кой Отечественной войны. В книге 
в хронологическом порядке рас-
положены уникальные архивные 
материалы, оперативные сводки 
Генштаба Красной Армии, сообще-
ния Совинформбюро, документы, 
захваченные у противника. 
Найти ответы на многие вопросы, 
связанные с Курской битвой, 
поможет книга российского иссле-

дователя, кандидата исторических 
наук В. Замулина «Курск-43. Как 
готовилась битва «титанов» (2019). 
На основе ранее неизвестного тро-
фейного материала, собранного 
в отечественных и зарубежных 
архивах, автор рассказывает, 
как зарождался замысел операции 
«Цитадель». В фонде универси-
тетской библиотеки есть и другие 
книги В.Н. Замулина: «Прохоровка. 
Неизвестное сражение Великой 
Отечественной…» (2023); «Коман-
дармы Огненной дуги» (2020).
Известный военный историк 
С. Бирюк в своей книге «Опера-
ция «Цитадель». Северный фас 
Курской дуги» (2023) изучил 
действия стрелковых и пехотных 
соединений, описал первый этап 
решающего сражения Великой 
Отечественной войны – наступа-
тельную операцию «Цитадель» 

5–12 июля 1943 года и оборону 
Центрального фронта на Северном 
фасе Курской дуги. На основе как 
российских, так и немецких ар-
хивных документов автор показал, 
почему, даже имея серьёзную 
поддержку средств усиления, 
немецкая пехота Вальтера Моделя 
так и не смогла прорвать оборону 
войск К.К. Рокоссовского. 
Память о событиях лета 43-го 
запечатлена в фотоальбоме 
«Курская битва: взгляд через 
объектив» (2013). Книгу составили 
персональные фото участников 
сражения, снятые как в годы 
войны, так и в послевоенное 
время, которые хранятся в фондах 
Государственного военно-истори-
ческого музея-заповедника «Про-
хоровское поле» и Белгородского 
государственного историко-ху-
дожественного музея-диорамы 

«Курская Битва. Белгородское 
направление». События Курской 
битвы и Прохоровского сражения 
нашли отражение и в художе-
ственной литературе.
Пятый том знаменитой 12-томной 
антологии художественных произ-
ведений о Великой Отечественной 
войне «Венок славы: Курская дуга» 
(1984) посвящён одному из вели-
чайших сражений войны. Сборник 
составили лучшие произведения 
советских писателей о Курской 
битве.  Приглашаем студентов, 
преподавателей и сотрудников 
университета ознакомиться с кни-
гами из фонда Научной библиотеки 
имени Н.Н. Страхова (ул. Студен-
ческая, 14, корп. 4, к. 209; ул. Побе-
ды, 85, корп. 15, к. 2-22).

Ценности

Силовые виды

В БОЯХ ПОД ПРОХОРОВКОЙ
В преддверии годовщины начала Прохоровского сражения 
и 80-летия Великой Победы Научная библиотека имени Н.Н. Страхова подготовила подборку книг 
о Курской битве.
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ГЛАВНОЕ СЛОВО – «СЕМЬЯ»

С НАГРАДАМИ ИЗ ВЛАДИКАВКАЗА

В Студпространстве НИУ «БелГУ» прошёл просветительский 
интенсив «Формула крепкой семьи», посвящённый семейным 
ценностям, поддержке молодых пар и гармонии в отношениях. 

Студенты НИУ «БелГУ» выиграли награды турнира по армрестлингу, 
в котором участвовал 291 спортсмен из 24 субъектов России

Гостями мероприятия стали 
настоятель домового храма 
Архангела Гавриила НИУ «БелГУ» 
протоиерей Роман (Пивнев), по-
делившийся мудрыми советами 
о духовных основах семейной 
жизни, проректор по воспита-
тельной работе и молодёжной 
политике Елена Малышкина, 
а также Андрей Дяченко и Оксана 
Зиневич из департамента разви-
тия персонала. Приглашённые 
эксперты рассказали о роли 
семейных традиций в укреплении 
отношений и провели интерактив, 
позволивший участникам взгля-

нуть на свои ценности по-новому. 
Как отметила в приветственном 
слове Елена Малышкина, семья – 
это не просто ячейка общества, 
а пространство, где рождается 
доверие, поддержка и любовь. 
Также в просветительском 
интенсиве участвовала 
представитель управления 
социальной защиты населения 
Ольга Емельянова, которая 
познакомила гостей с мерами 
государственной поддержки 
молодых семей. 

Всероссийские соревнования 
по армрестлингу памяти За-
служенного мастера спорта 
Асланбека Еналдиева прошли 
во Владикавказе. По итогам турни-
ра магистрантка факультета физи-
ческой культуры педагогического 
института НИУ «БелГУ» София 
Клименко стала серебряным 
призёром в весовой категории 
до 60 кг и замкнула тройку силь-

нейших в борьбе левой рукой 
в категории профессионалы 
до 65 кг. Магистрант факультета 
физической культуры педагоги-
ческого института НИУ «БелГУ» 
Даниил Брусенский занял третье 
место в борьбе левой рукой в ка-
тегории профессионалы до 70 кг. 
Тренируются спортсмены под 
руководством Михаила Филатова.


